

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 5, du 1er au 7 février 2021

- Nigéria : le Bureau national des statistiques annonce travailler sur un rebasage du PIB ; 2020, année record pour la bourse nigériane (+50%) ; décision finale d'investissement pour le projet d'usine de méthanol de 3,6 Mds USD à Bayelsa ; signature d'un accord entre Fan Milk, filiale de Danone et l'Etat d'Ogun pour la construction d'une ferme laitière ;

- Ghana : Eiffage réalisera la seconde phase de la construction du Terminal 3 du port de Tema ; la startup ghanéenne AgroCenta a levé 790 000 USD de financements.

Le chiffre de la semaine

47%

C'est la part des agriculteurs nigériens qui n'auraient accès à aucune forme de stockage, ce qui contribue aux pertes agricoles après récolte.

Source: SBM Intel

Nigéria

Le Bureau national des statistiques annonce travailler sur un rebasage du PIB.

[Le porte-parole du Bureau national des statistiques \(NBS\), Ichedi Sunday, a annoncé que l'institution aurait pour objectif de rebaser le produit intérieur brut en prenant pour année de référence 2018 ou 2019.](#) Cela serait réalisé en collaboration avec les équipes de la Banque mondiale. Le dernier rebasage avait eu lieu en 2014 et avait fait passer l'année de base de 1990 à 2014. Le PIB avait alors été réévalué de 60% ce qui laisse penser que ce nouveau rebasage donnerait également lieu à une révision à la hausse du PIB. Pour rappel, le PIB nigérien a représenté 448 Mds USD en 2019 d'après les estimations du FMI ce qui en fait la première économie du continent. Les services ont contribué pour 42% à la création de valeur ajoutée alors que l'industrie et l'agriculture ont contribué à hauteur de 35% et 28% respectivement.

2020, année record pour la bourse nigériane (+50%).

[Basée à Lagos, la bourse nigériane \(Nigerian Stock Exchange, NSE\) a connu une croissance de 50,03% en 2020 dépassant ainsi les 40 000 points de base et les 20 trillions de nairas \(soit 53 Mds USD\) de capitalisation.](#) Il s'agit de l'une des meilleures performances boursières au monde en une année marquée par la pandémie de la Covid-19. Cette forte progression contraste avec les résultats de 2018 et 2019, années où le NSE a reculé de 17,81% et 14,6% respectivement. L'indice qui regroupe les compagnies industrielles (*NSE Industrial Goods Index*) est celui qui a enregistré la plus forte hausse (+90,81%) poussé par les groupes cimentiers Bua (+121%) et Dangote (+72,46%) et le spécialiste de la fabrication de câbles Cutix (+72,93%). Quant au NSE 30, qui regroupe les 30 premières valeurs en termes de capitalisation, celui-ci a progressé de 39,25%. La banque First City Monument, le groupe Dangote à nouveau (+72,46%), et le producteur d'huile de palme Okumuoil (+63,37%) forment le trio de tête des meilleures performances. A noter que parmi les plus fortes chutes on retrouve les deux grands groupes Unilever (-36,82%) et Guinness (-36,77%).

Décision finale d'investissement pour le projet d'usine de méthanol de 3,6 Mds USD à Bayelsa.

[Le gouvernement nigérien a pris la décision finale d'investissement pour la construction d'un complexe de traitement de gaz et de production d'engrais pour 3,6 Mds USD à Bayelsa \(sud du pays\).](#) L'usine est prévue pour être opérationnelle en 2024 et produire quotidiennement 10 000 tonnes de méthanol. L'investissement est composé de 30% de capitaux propres de la *Nigerian National Petroleum Company* (NNPC) et du *Nigerian Content Development and Monitoring Board* (NCDMB) et de 70% de dettes contractées auprès de la China Exim Bank, de la Banque Africaine de Développement ainsi que d'investisseurs régionaux et locaux. Alimenté en gaz par la filiale nigériane de Shell, il fera du Nigéria un des dix principaux producteurs de méthanol au monde. La gestion du complexe pétrochimique sera assurée par BFPCL (*Brass*

Fertilizer and Petrochemical Company Limited), coentreprise composée de la NNPC, du NCMB et de DSV Engineering. Ce sera la première usine de méthanol du pays et elle permettra de renforcer l'exploitation du gaz nigérian. Le projet s'inscrit en parallèle de l'usine d'engrais de Dangote à Lekki dans l'Etat de Lagos qui doit commencer ses activités dans les prochains mois et produire 3 M de tonnes d'urée par an.

Signature d'un accord entre Fan Milk, filiale de Danone et l'Etat d'Ogun pour la construction d'une ferme laitière.

[Fan Milk, filiale de Danone au Nigéria, a signé un accord avec l'Etat d'Ogun \(Sud-Ouest du Nigéria\) visant à développer et moderniser le secteur laitier dans l'Etat.](#) Dans la circonscription d'Odeda, seront ainsi créés une ferme-modèle laitière ainsi qu'un institut de formation aux bonnes pratiques agricoles, dont les travaux de construction sont déjà en cours. Cette ferme servira de projet-pilote en tant que meilleure ferme laitière de sa catégorie, respectant les normes internationales. Elle hébergera un centre de collecte du lait qui se fournira auprès d'agriculteurs de la région. Ce projet s'inscrit dans la volonté du gouvernement fédéral de substituer aux importations une production locale de produits laitiers et atteindre ainsi l'autosuffisance alimentaire. Dans cet esprit en février 2020, la Banque centrale avait limité les droits d'importation de lait en poudre à quelques entreprises ayant réalisé des investissements jugés suffisants pour contribuer au développement de la filière laitière locale. Le secteur des produits laitiers au Nigéria reste modeste avec une production estimée à environ 600 000 litres par an. La consommation annuelle serait de 1,7 million de tonnes dont 60% proviendraient de l'étranger.

Ghana

Eiffage réalisera la seconde phase de la construction du Terminal 3 du port de Tema.

[Meridian Port Services \(MPS\) et Eiffage Génie Civil ont conclu un avenant au contrat qui les liait pour la construction du port de Tema afin d'y inclure les travaux de la deuxième phase du Terminal 3.](#) La société Meridian Port Service (MPS) est détenue à 35% par Bolloré, à 35% par APM Terminals, filiale du groupe danois Maersk, et à 30% par la Ghana Ports and Harbour Authority (GPHA), l'autorité régulatrice des ports ghanéens. Elle dispose d'une concession portant sur le terminal 2 de Tema, le premier port du pays, pour une durée de 20 ans. De ce fait, MPS réalise 70% du volume de manutention des conteneurs du port de Tema et le GPHA est en charge des 30% restant. Les travaux prévus par cette extension de contrat comprennent pour Eiffage la construction du quai et des zones de stockage afférentes, de la sous-couche au revêtement, sur 4,5 hectares. Ils comprennent le développement du réseau électrique et de drains ainsi que de l'éclairage. Eiffage avait jusqu'ici participé à la première partie de la construction du terminal 3, avec le pavage des 98 premiers des 127 hectares de terres gagnées sur la mer. Afin d'assurer la longévité du site, Eiffage a posé 41,5 millions de pavés pour la première phase. Grâce à ces travaux, la capacité du port passera de 1 200 000 EVP à 2 000 000 EVP avec 1920 mètres de quai en eau profonde pour l'accostage de cargos de très grande dimension, dotés d'un tirant d'eau de 16 mètres. Différentes sociétés françaises sont impliquées dans ce projet. Récemment, la société Bureau Veritas a jugé le système de gestion de MPS conforme à différentes exigences ISO de pour la qualité, l'environnement et la santé et la sécurité au travail, suite à différents audits sur site.

La startup ghanéenne AgroCenta a levé 790 000 USD de financements.

[La startup ghanéenne AgroCenta a levé 790 000 USD en financement de série A afin de développer](#) sa plateforme de services aux agriculteurs. Depuis sa création en 2016, l'entreprise exploite une application mobile qui permet aux petits exploitants ghanéens d'accéder à des informations concernant les marchés de matières premières agricoles, à des solutions de stockage et de livraison ainsi qu'à des services financiers. L'application compte maintenant plus de 46 000 utilisateurs. Parmi les organisations qui ont investi dans cette start-up, on compte la *Shell Foundation*, le ministère des Affaires étrangères britannique, le fonds d'investissement américain *AV Ventures* et la fondation de la banque néerlandaise Rabobank. La plateforme *Disrupt Africa* indique dans son rapport « *Funding report 2020 – Africa Tech Startups* » que les startups ghanéennes du numérique ont levé 19,2 MUSD en 2020.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FRTreasury NG](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.